

La "Cuestión Social en Chile": antecedentes y características

- Actividad

I. ¿Cuál es el origen del concepto de Cuestión Social?

II. Menciona 3 factores que dieron origen a la Cuestión Social

1.

2.

3.

II. Responde las siguientes preguntas

a) ¿Qué relación se puede generar entre la urbanización y la cuestión social?

b) ¿Cómo fueron las leyes laborales referente a los trabajadores de las salitreras?

III. Lee el siguientes texto y responde

“¿Dónde está la causa de esa corriente que emigra al exterior y de esa mortalidad que devora a nuestros párvulos?, ¿es la obra exclusiva de las condiciones económicas?, ¿es el resultado de dificultades sociales? (...) Los cálculos más modestos nos revelan que el sesenta por ciento de los niños mueren antes de llegar a los siete años. Esa espantosa mortalidad es resultado de condiciones sociales y económicas.

La miseria y las preocupaciones contribuyen igualmente a producirla. En medio de la miseria, la higiene es imposible (...). A esto se añade la superstición (...) que hace que el padre no divise un porvenir mejor para su hijo que la muerte al nacer”

Orrego Luco, A. (1884). La cuestión social.
Santiago, Chile

a) ¿Quiénes eran los más afectados con la Cuestión Social, según el texto?

b) ¿Cómo influye la Cuestión Social en la mortandad infantil?

IV. Lee el siguiente extracto y responde

“Apoyándose en distintos pensadores (...) este precursor del socialismo chileno [tiene una visión diferente de la misión de los gobiernos]. (...) La solución al conflicto social no puede sino pasar por la socialización o la apropiación de las fuerzas productivas por parte del Estado.

Grez, S. (S. i.). La «cuestión social» en Chile. Ideas y Debates precursores. (1804–1902). (Adaptado).

a) ¿Cuál es la única manera de superar la Cuestión Social, según el texto?



- Respuestas

I. ¿Cuál es el origen del concepto de Cuestión Social?

Este término surgió en Europa a mediados del siglo XIX para hacer referencia al conjunto de problemas que afectaron a los sectores populares de la sociedad durante los procesos de industrialización y que, en el caso de Chile, aquejaron especialmente a los trabajadores urbanos y de las oficinas salitreras.

II. Menciona 3 factores que dieron origen a la Cuestión Social

1. Migración campo-ciudad.
2. Inexistencia de regulaciones laborales
3. Explosivo proceso de urbanización

II. Responde las siguientes preguntas

a) ¿Qué relación se puede generar entre la urbanización y la cuestión social?

Explosivo proceso de urbanización. Esta masiva migración evidenció la falta de infraestructura urbana. Los nuevos habitantes de las ciudades se instalaron en las periferias, donde los servicios básicos como el alcantarillado o el agua potable no existían, lo que favoreció el desarrollo de problemas de salubridad e higiene.

b) ¿Cómo fueron las leyes laborales referente a los trabajadores de las salitreras?

La falta de leyes laborales provocaba la explotación de los obreros por medio de jornadas laborales extensas, sin días de descanso y salarios bajos, entre otros problemas. Además, en las oficinas salitreras el salario se pagaba en fichas, que solo podían ser

canjeadas en las pulperías o comercios dentro de las mismas oficinas.

III. Lee los siguientes textos y responde

“¿Dónde está la causa de esa corriente que emigra al exterior y de esa mortalidad que devora a nuestros párvulos?, ¿es la obra exclusiva de las condiciones económicas?, ¿es el resultado de dificultades sociales? (...) Los cálculos más modestos nos revelan que el sesenta por ciento de los niños mueren antes de llegar a los siete años. Esa espantosa mortalidad es resultado de condiciones sociales y económicas. La miseria y las preocupaciones contribuyen igualmente a producirla. En medio de la miseria, la higiene es imposible (...). A esto se añade la superstición (...) que hace que el padre no divise un porvenir mejor para su hijo que la muerte al nacer”

Orrego Luco, A. (1884). La cuestión social. Santiago, Chile

a) ¿Quiénes eran los más afectados con la Cuestión Social, según el texto?

Los niños

b) ¿Cómo influye la Cuestión Social en la mortandad infantil?

Produce la miseria, la mala higiene y las preocupaciones de los adultos.

“Apoyándose en distintos pensadores (...) este precursor del socialismo chileno [tiene una visión diferente de la misión de los gobiernos]. (...) La solución al conflicto social no puede sino pasar por la

socialización o la apropiación de las fuerzas productivas por parte del Estado.

Grez, S. (S. i.). La «cuestión social» en Chile.
Ideas y Debates precursores. (1804–1902).

a) ¿Cuál es la única manera de superar la Cuestión Social, según el texto?

La solución al conflicto social debe ser la apropiación de las fuerzas productivas por parte del Estado.